

EL SALVADOR PRIMER PAÍS EN LA SUBREGIÓN QUE LOGRARÁ ELIMINAR EL CÁNCER CERVICOUTERINO



Representante de **OPS/OMS**
El Salvador visita Embajada
de Colombia



Un reconocimiento, por
una vida **al servicio de**
la salud

La OPS/OMS fortalecen la prevención del Cáncer Cervicouterino en El Salvador

La elevada cantidad de Cáncer Cervicouterino en las Américas representa un problema de salud pública de primer orden, este debe ser abordado mediante una estrategia integral e inter programática; para la OPS es importante apoyar a los países en el adecuado abordaje de dicha enfermedad.

El Representante de la OPS/OMS, Dr. Giovanni Escalante, entregó setenta equipos de termocoagulación a la Viceministra de Operaciones en Salud, Dra. Karla Díaz, cincuenta fueron adquiridos por OMS como donación al país y en apoyo al buen trabajo realizado. Los restantes quince fueron donados por CHAI (Clinton Health Access Initiative) a través del socio nacional BHI (Basic Health International).

El Dr. Giovanni Escalante, manifestó: “Estamos sumamente comprometidos en seguir apoyando todos los esfuerzos que el personal de salud realiza como la vacunación contra el VPH, la detección temprana y ahora el uso de las tecnologías lo cual permitirá continuar los logros alcanzados”.

Los equipos entregados servirán para el tratamiento de las lesiones precancerosas identificadas en mujeres que fueron tamizadas con prueba de VPH e IVAA (inspección visual de ácido acético). Por su parte la Dr. Karla Díaz, expresó su agradecimiento pues estas acciones fortalecen el primer nivel de atención mejorando los servicios brindados a la población.

Esta donación también fortalece al programa de prevención de cáncer cervicouterino del país y representa una innovación que cambia el paradigma de screening y tratamiento del Cáncer Cervicouterino. Es por eso que el apoyo técnico de la OPS continúa con los talleres de entrenamiento a profesionales de las 5 regiones de salud en IVAA y termocoagulación.



Un reconocimiento, por una vida al servicio de la salud

En un encuentro virtual lleno de mucho entusiasmo la Dra. Laura Ramírez, Asesora de Sistemas y Servicios recibió un reconocimiento por sus más de 10 años de servicio en la Organización Panamericana de la Salud, se vinculó con la OPS desde el año 2007 como asesora en las Representaciones de Ecuador, República Dominicana, Colombia y ahora El Salvador.

En la reunión el Dr. Giovanni Escalante, Representante de la Oficina de país felicitó el trabajo realizado por la Dra. Ramírez y agradeció las iniciativas impulsadas desde su área para mejorar la salud de los salvadoreños y salvadoreñas. También se contó con la participación de su hijo Antonio Ramírez que reconoció su labor: «Eres un ejemplo mamá felicidades» expresó Antonio.

La Dra. Laura Ramírez es médica cirujana, especialista en administración de hospitales, residente del Programa de Formación en Salud Internacional de la OPS/OMS y posee una maestría en administración pública con especialidad en gobierno y administración municipal.

La incorporación de la Dra. Ramírez, ha fortalecido al equipo de trabajo de la Representación y da continuidad a la cooperación técnica de la OPS, acompañando los esfuerzos de las entidades nacionales hacia la cobertura universal en salud.

¡Felicitaciones Dra. Laura le desea la OPS El Salvador!

El Salvador primer país en la subregión que logrará eliminar el Cáncer Cervicouterino

La Estrategia Regional y Plan de Acción para la Prevención y el Control del Cáncer Cervicouterino fue desarrollada en 2008 por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para dar respuesta a la elevada carga de enfermedad y al limitado impacto de los actuales programas de tamizaje en América Latina y el Caribe

Con el objetivo de fortalecer los conocimientos, las autoridades del Ministerio de Salud (MINSAL), la OPS/OMS y Basic Health International abrieron una serie de capacitaciones para profesionales de las 5 regiones de salud en IVAA y termocoagulación.

El MINSAL a través de la Dirección de Políticas y Gestión de Salud, en conjunto con la Dirección del Primer Nivel de Atención han coordinado la implementación del tamizaje con la prueba VPH en todo el país. La capacitación consta de dos fases: teórica y aplicación práctica en las unidades de salud, donde el médico en capacitación—bajo guía del tutor—realizará la evaluación de un promedio de 40 pacientes a fin de acreditarse en las técnicas de crioterapia y termocoagulación.

El Representante de la OPS/OMS, Dr. Giovanni Escalante manifestó que el uso de técnicas innovadoras de tratamiento es un paso importante para brindar una atención de calidad y calidez a la población salvadoreña y felicitó al personal de salud por capacitarse en un tema tan fundamental.



Por su parte el director de Políticas de Programas Sanitarios, Dr. Roland Pérez expresó: “Con los 15 centros de triaje que se estarán implementando en la región metropolitana, a nivel de todo el país tendremos 74 centros, los cuales estarán equipados con unidades de criocirugía (pistolas para crioterapia) y, gracias al apoyo de OPS/OMS y Clinton Health Access Initiative (CHAI), ahora también, con termocoaguladores”.

Dentro de la capacitación se tuvo la participación del Asesor Regional de prevención y control del cáncer de la OPS, Dr. Mauricio Maza, quien expresó sus felicitaciones, pues con el trabajo que se ha realizado en los últimos meses El Salvador está en camino a convertirse en el primer país de la subregión en lograr la eliminación del Cáncer Cervicouterino.

En el país se está impulsando el tamizaje innovador con la prueba VPH en mujeres de 30 a 59 años, la cual se ha logrado implementar en cuatro de las cinco regiones de salud y se inicia el proceso de implementación en la Región de Salud Metropolitana.

Representante de OPS/OMS visita Embajada de Colombia

El Representante de la OPS/OMS en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante y la Asesora en Sistemas y Servicios de Salud, Dra. Laura Ramírez efectuaron una visita de cortesía a la embajada de Colombia.

En entrevista con la Encargada de Negocios, Martha Carrillo, el Dr. Escalante anunció la visita de intercambio técnico entre el Instituto Nacional de Salud de El Salvador con su homónimo en Colombia, en la perspectiva de cooperación horizontal para fortalecer capacidades en medicina genómica e investigación para la prevención y control de enfermedades.





Equipo técnico de la OPS participa en taller de preparación y respuesta ante emergencias

Con el objetivo de evaluar los principales hallazgos en capacidades de preparación y respuesta ante futuras pandemias y emergencias de salud pública en El Salvador, el Banco Mundial en conjunto con el Ministerio de Salud realizaron un taller de dos días en el que participó el equipo técnico de la Representación de El Salvador.

En el acto inaugural asistieron el Viceministro de Gestión y Desarrollo en Salud, Dr. Carlos Alvarenga, la Gerente de país del Banco Mundial, Carine Clerf y como participante de mesa el Representante de la OPS/OMS, Dr. Giovanni Escalante.

Por su parte el Dr. Carlos Alvarenga manifestó: “Este ejercicio brindará herramientas y ampliará el panorama de cómo abordar la contención, la mejora de capacidad de respuesta y la fase de transición en emergencias”.



Las mesas estaban conformadas por personal del Ministerio de Salud, Banco Mundial y la OPS/OMS, se dividieron por diez dominios abordando los siguientes temas:

1. Financiamiento de la Salud Pública.
2. Sistema de salud y resiliencia de la población.
3. Inmunización.
4. Sistema de laboratorio.
5. Sistema de información y vigilancia.
6. Enfermedades Zoonóticas.
7. Procesos de gobernanza de la salud pública.
8. Operaciones de preparación y respuesta ante emergencias.
9. Recursos humanos en el personal sanitario.
10. Comunicación de riesgos.

Las mesas identificaron los logros y los desafíos que cada tema ha tenido durante la pandemia y que pueden ayudar a la mejora de la respuesta a emergencias de salud, desastres naturales, entre otros.

El Representante de la OPS/OMS expresó que la Organización está comprometida en apoyar al país en cualquier situación de emergencia, además, manifestó el interés de cooperar conjuntamente para disminuir brechas y fortalecer las intervenciones identificadas.

Además, los equipos realizaron una priorización de acciones dentro de los diez temas principales, identificando aquellas de mayor y menor impacto. Al finalizar el taller se obtuvieron insumos para el costeo de las intervenciones y posibles proyectos que conduzcan a mejorar las capacidades.

La OPS fortalece en conocimientos sobre viruela símica al Sistema Nacional Integrado de Salud

Con más de 515 conexiones y cerca de 1000 profesionales de la salud asistieron a la primera sesión de fortalecimiento de capacidades ante la viruela símica organizada por la OPS El Salvador, en conjunto con su Sede Central en WDC.

El objetivo era claro: Mantener actualizado a todo el personal médico de hospitales y unidades de salud, sobre lo último de la evidencia científica para el diagnóstico, prueba de laboratorio y manejo de casos de viruela símica.

El Ministro de Salud, Dr. Francisco Alabi manifestó su agradecimiento a la OPS por apoyar estos esfuerzos que sin duda mejoran la capacidad de respuesta de todos los equipos del Sistema Nacional Integrado de Salud: “¡Seguimos fortaleciendo nuestra respuesta como país frente a la viruela símica!”, mencionó.

Por su parte el Dr. Giovanni Escalante expresó su reconocimiento por el trabajo y compromiso hacia todos los equipos de trabajadores de salud, que continuamente buscan brindar la mejor atención ante desafíos que presentan enfermedades como la viruela símica.



Dentro de la jornada se abordaron los siguientes temas:

- ▶ Situación Epidemiológica del Monkeypox por el Dr. Ángel M. Álvarez de la Oficina de OPS El Salvador.
- ▶ Virología y diagnóstico por laboratorio por el Dr. Jairo Méndez de la Sede de la OPS WDC.
- ▶ Aspectos clínicos y lineamientos para la atención Dra. Pilar Ramon/Dr. Omar Sued de la Sede de la OPS en WDC.

Al finalizar la actividad los especialistas tuvieron la oportunidad de brindar respuesta a las preguntas del personal de salud conectado, se espera realizar dos sesiones más con temas como: Situación epidemiológica regional y mundial, vigilancia epidemiológica, seguimiento a contactos, vacunación, acceso a vacunas, entre otros.

La OPS/OMS y OIM El Salvador elaboran proyecto de seguridad humana

En el marco del enfoque de seguridad humana adoptado por la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) en conjunto con OIM El Salvador, se elaboró el proyecto: “Aplicando el Enfoque de Seguridad Humana para Avanzar en una Respuesta Integral a la Salud y la Migración en El Salvador, Guatemala, Honduras y México”; teniendo como objetivo principal mejorar el acceso de los migrantes a servicios de salud integrales, de calidad, con equidad y sin discriminación, en los países participantes. promoviendo y fortaleciendo capacidades a nivel nacional.

Con base a la experiencia del país y a las prioridades y compromisos del Ministerio de Salud el proyecto tiene por objetivo final la elaboración de un plan de trabajo anual del Equipo de Salud y Migración a nivel nacional. Este partirá de la elaboración de un mapeo de actores claves multisectoriales a nivel nacional y local dando cumplimiento así al resultado de mejorar la coordinación nacional, local e inter países de múltiples partes interesadas en salud y migración en El Salvador, Guatemala, Honduras y México, siempre a través de la aplicación del enfoque de seguridad humana y la mejora de las capacidades de las partes interesadas en el valor agregado de la seguridad humana en contexto de la salud y la migración.



OPS



Org
Pan
de l



Organización
Mundial de la Salud
Oficina Regional para las Américas



OFICINA REGIONAL PARA LAS

Organización
Mundial de la Salud
Américas

Elaboración de protocolos para los procesos de donación y trasplante de órganos

En el marco de la reciente aprobación de la Ley Especial sobre Trasplantes de Células, Tejidos y Órganos, el MINSAL se encuentra en un proceso de elaboración del marco regulatorio de donación y trasplante de órganos, tejidos y células humanas, así como los protocolos, planes de acción y otra normativa que se necesite para la implementación de la ley. Para ello se ha iniciado una serie de talleres para su elaboración, con la participación de los jefes de UCI de la red de hospitales, técnicos de la unidad de políticas y programas sanitarios.

Desde la OPS/OMS en el marco de la Estrategia y plan de acción sobre donación y acceso equitativo al trasplante de órganos, tejidos y células 2019-2030, se brinda cooperación técnica a través del acompañamiento de la consultora internacional para trasplante Dr. Ana Menjivar, quien ha brindado información actualizada sobre la gestión de la donación y el trasplante de acuerdo con estándares internacionales.

El fin de todo este proceso es asegurar el cumplimiento de las normativas y el avance al acceso equitativo al trasplante de órganos, tejidos y células, basados en la donación voluntaria y observando los principios rectores sobre trasplante para contribuir a satisfacer la demanda creciente para estos tratamientos, salvar vidas y mejorar las condiciones de salud de las personas y las comunidades.



Instituto Nacional de Salud visita Colombia

Como parte de la cooperación sur-sur, el Instituto Nacional de Salud de El Salvador, realizó visita oficial al Instituto Nacional de Salud de Colombia, del 26 al 30 de septiembre de 2022. La delegación fue encabezada por Dra. Xochitl Sandoval y acompañada por la Asesora de Sistemas y Servicios de Salud de la OPS/OMS El Salvador. Fueron recibidos por la Dra. Martha Ospina y miembros del equipo del INS Colombia.

Esta visita tuvo como objetivo conocer el trabajo del instituto colombiano, en las áreas de desarrollo de procesos de investigación y su uso para la toma de decisiones en salud pública; así mismo el trabajo laboratorial en vigilancia de eventos emergentes; Rol del FETP en el Sistema de Vigilancia en Salud Pública y la migración a los nuevos protocolos de vigilancia, entre otros temas.

La delegación salvadoreña conoció la experiencia y avances de su equivalente en diferentes temas, como los modelos de vigilancia de eventos emergentes, basada en laboratorio y migración a nuevos protocolos, el uso de resultados de investigación para tomade decisiones en salud pública, el rol de los Programas de entrenamiento en epidemiología de campo, en respuesta a brotes y epidemias; el funcionamiento y construcción de redes de conocimiento en salud pública, entre otros temas.



Semana del Bienestar 2022 se celebra en medio de actividades integrales

La Semana del Bienestar 2022 se celebró del 10 al 16 de septiembre inspirada en el Día del Bienestar del Caribe, campaña que comenzó en el año 2011 y que se celebra el segundo sábado de septiembre. La campaña fue una oportunidad para enfatizar la importancia de la promoción de la salud para el bienestar de las personas y comunidades y hacer hincapié en una visión positiva de la salud.

La Representación de El Salvador tomó a bien modificar el lema: “Nuestro hogar, nuestra salud”, conmemorando así el cierre de una etapa que significó que los hogares fueran el centro de múltiples actividades además de ser una manera de retomar las buenas prácticas aplicadas durante la pandemia y relacionadas a la actividad física y salud mental.

Durante toda una semana los colegas cumplieron con 120 minutos de ejercicios entre los que destacaron: Yoga, carrera, caminata, meditación y básquetbol. Todo el equipo se animó a colocar sus fotografías de los ejercicios dónde contaban sus pasos y metas alcanzadas.

Mediante un encuentro virtual se compartió un vídeo resumen y las experiencias que se tuvieron durante los días de ejercicio, además se realizó una pausa activa con ejercicios ergonómicos en casa. El equipo concluyó que es importante mantener un estilo de vida saludable que involucre la actividad física, una alimentación saludable, consumo de agua diario, salud mental y tiempo de calidad para sí mismo y la familia.

Se implementa Iniciativa TB por un fortalecimiento a las poblaciones más vulnerables

La Organización Mundial de la Salud (OMS) presentó en el año 2016 el documento: “Implementación de la Estrategia Fin de la TB: Aspectos Esenciales”, bajo un enfoque multidisciplinario y multisectorial para definir y conducir la aplicación de la Estrategia Fin de la TB.

La unidad del Programa de Tuberculosis del Ministerio de Salud inició la implementación en el 2015, coordinando con los equipos de la municipalidad de San Salvador en conjunto con el distrito uno, el Instituto Salvadoreño del Seguro Social, Región de Salud Metropolitana, SIBASI Centro, Unidad de Salud San Miguelito y proveedores públicos y privados como Hospital Diagnostico, Centro Pediátrico, Instituciones educativas, entre otros. Las actividades fueron generando un trabajo conjunto que fortaleció la integración y coordinación para la notificación sobre casos oportunos a personas con tuberculosis presuntiva, así mismo se buscó mejorar el seguimiento de personas afectadas con TB a través de diferentes alianzas en el área pública y privada.

Con el objetivo de fortalecer la participación y el trabajo intersectorial en la prevención y control de la tuberculosis en poblaciones con mayor vulnerabilidad, la Iniciativa TB en las grandes ciudades ha sido expandida a los municipios de: San Miguel, Santa Ana, Sonsonate y Ahuachapán para lograr y mantener el compromiso de las municipalidades, proveedores de salud públicos y privados en la lucha contra la TB y así promover la protección social en las poblaciones con vulnerabilidad.

Con el apoyo de la OPS el equipo nacional de TB coordinado por el Dr. Mario Soto y Licenciada Bessy Velis, establecieron una nueva agenda para el mes de septiembre programando tres importantes reuniones en las ciudades de San Salvador, San Miguel, Santa Ana, Sonsonate y Ahuachapán; logrando reunir a más de 100 profesionales de diferentes instituciones gubernamentales y no gubernamentales, así como poblaciones afectadas por TB.

En estos acercamientos se dialogó sobre las acciones post COVID-19, experiencias de personas que estuvieron bajo tratamiento para TB e intercambios de buenas prácticas locales. En dicha actividad el equipo del programa de TB amplió las grandes líneas de trabajo basados en acceso universal, abordaje de género, derechos humanos, reducción de estigma y discriminación; con esto establecieron acuerdos para consolidar y continuar fortaleciendo el trabajo intersectorial y multidisciplinario para el abordaje de la TB y de los determinantes sociales en salud.

Los testimonios de personas afectadas por esta enfermedad se tuvieron mediante un intercambio oportuno, para apoyar las intervenciones libres de estigma y discriminación en los servicios de salud, en el hogar, en sus entornos laborales y sociales.

La Unidad del Programa de TB continuará fortaleciendo y expandiendo la iniciativa de TB en grandes ciudades con otras municipalidades del país.



Nuestro firme compromiso por el logro de la
#SaludUniversal en El Salvador.

Salud para todos y todas

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

Oficinas OPS/OMS El Salvador
73 Av. Sur Col. Escalón, San Salvador, El Salvador
Tel: +503 2511-9500
elsops@paho.org